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Dimanche 7 avril, église de Nidau 

Culte du 2e dimanche de Pâques 

 

Pâques: gare à la fake-news! 

 

Pasteur Cédric Némitz 

 

 

Prière avant les lectures 

Dieu notre Père, 

Tu viens vers nous dans la paix et 
la sérénité, 

Et nous te recevons avec nos 
craintes et nos troubles. 

 

Tu viens vers nous dans la 
confiance, 

Et nous te recevons avec nos 
doutes et nos objections. 

 

Tu viens vers nous pour réaliser ce 
qu’ont annoncé toutes les Écritures, 

Viens nous inspirer, 
viens nous éclairer pour que nous 
puissions devenir des témoins 
engagés des promesses de vie et 
de bonheur que le Christ nous a 

transmises. 

Amen
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Texte du jour: Évangile selon Luc, chapitre 24, versets 36-49 

 

Les onze disciples sont réunis à 
Jérusalem. Les discussions vont bon train 
à propos de Jésus et de ses apparitions. 

A partir du verste 36 : 

36Ils parlaient encore, quand Jésus lui-
même se présenta au milieu d'eux et leur 
dit : «La paix soit avec vous!» 37Ils furent 
saisis de crainte, et même de terreur, car 
ils croyaient voir un esprit. 38Mais Jésus 
leur dit : «Pourquoi êtes-vous troublés? 
Pourquoi avez-vous ces doutes dans vos 
cœurs? 39Regardez mes mains et mes 
pieds: c'est bien moi! Touchez-moi et 
voyez, car un esprit n'a ni chair ni os, 
contrairement à moi, comme vous le 
constatez.» 40Il dit ces mots et leur 
montra ses mains et ses pieds. 

41Comme ils n'arrivaient pas encore à 
croire, tellement ils étaient remplis de joie 
et d'étonnement, il leur demanda : «Avez-
vous ici quelque chose à manger?» 42Ils 

lui donnèrent un morceau de poisson 
grillé. 43Il le prit et le mangea devant eux. 

44Puis il leur dit: «Quand j'étais encore 
avec vous, voici ce que je vous ai 
déclaré: ce qui est écrit à mon sujet dans 
la loi de Moïse, dans les livres des 
Prophètes et dans les Psaumes, tout cela 
devait s'accomplir.» 

45Alors il leur ouvrit l'intelligence pour 
qu'ils comprennent les Écritures, 46et il 
leur dit: «Voici ce qui est écrit : le Christ 
souffrira, et ressuscitera d'entre les morts 
le troisième jour, 47et l'on proclamera son 
nom devant toutes les populations, en 
commençant par Jérusalem ; on 
appellera chacun à changer de vie et à 
recevoir le pardon des péchés. 48Vous 
êtes témoins de tout cela. 49Et j'enverrai 
moi-même sur vous ce que mon Père a 
promis. Et vous, restez dans la ville 
jusqu'à ce que vous soyez remplis de la 
puissance d'en haut.
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Prédication 

 

Attention : fake-news ! 

Nous vivons dans le monde magique des 
moyens digitaux surdéveloppés. Plus que 
jamais, mieux que jamais, nous pouvons 
nous exprimer. Nous pouvons suivre ce 
que disent, ce que pensent les autres. 

Les Réseaux sociaux sont devenus le 
terrain de jeu infini de ces circulations 
d’informations et de commentaires. Ça 
foisonne, ça déborde. 

Dans cette avalanche, il faut devenir 
extrêmement prudent. Tout est organisé 
pour nous influencer, nous manipuler, nous 
tromper, nous égarer. L’industrie des fake-
news, ces infos mensongères ou biaisées, 
est ultra-florissante. 

Le premier objectif est d’abord commercial : 
y faut vendre n’importe quoi à tout prix. 
Mais les intoxications idéologiques et 
politiques ne sont pas en reste. On cherche 
à influencer les opinions, polluer les esprits, 
manipuler les votes. 

Personne ne se prive. Personne n’est à 
l’abri. 

Du coup, on devient méfiant, ultra méfiant : 
et c’est un bon réflexe ! 

En ligne, aujourd’hui, il faut rester 
sceptique, par principe. Sceptique, mais 
attention pas défiant et incrédule de 
manière absolue et définitive. Sceptique, 
sans tomber dans l’impasse du 
complotisme. 

Sceptique, critique, oui. Défiant, incrédule 
et complotiste certainement pas. 

 

Dans ce nouveau réseau des échanges 
d’info et d’idées qui part dans tous les 
sens, les messages religieux sont 
évidemment particulièrement visés. Surtout 
le message des grandes traditions ou des 
Églises institutionnelle. On se méfie. On se 
défie. On bazarde. 

C’est toujours un étonnement pour moi de 
voir certains de nos contemporains balayer 
les anciennes traditions pour se vautrer 

avec un certain délice dans de nouvelles 
théories aussi étranges qu’ésotériques. 
Mais là, je suis un peu méchant !! 

Il faut être critique, sceptique par principe… 
et cela met à l’épreuve le message des 
religions et des Églises. A mon sens, ce 
n’est pas une mauvaise chose. Nous ne 
voulons pas de fake-news, pas même, ou 
surtout pas, dans le domaine spirituel. 

D’où la question de ce matin : Pâques est-il 
une fake-news ? Est-ce que le message de 
la résurrection ne serait pas une fausse 
information manipulatrice ? 

Même pour Pâques, il faut rester sceptique 
et critique ! 

 

Sceptiques, critiques, attentifs à ne pas se 
faire raconter des sornettes : c’est 
justement la réaction des amis de Jésus. 
Elles l’ont vu, il est vivant, elles racontent : 
Pierre et les apôtres pensent que c’est 
absurde. Fake-news. Deux hommes 
reviennent d’Emmaüs. Ils l’ont reconnu et 
racontent… Cela provoque des 
discussions, des débats. Oui, après tout ce 
qu’ils ont vécu, les disciples, sont 
sceptiques et critiques.  

Ils ont des objections. Ils ne veulent pas se 
faire avoir ou manipuler. On ne leur fait pas 
prendre des vessies pour des lanternes. Ils 
ne veulent pas se réjouir trop vite. 

C’est ce que décrit l’évangile de Luc : 
même quand Jésus apparaît, les disciples 
ne cèdent pas à l’enthousiasme. Ils sont 
d’abord terrifiés, ils doutent plus que 
jamais. Ils n’arrivent pas à faire confiance, 
ils sont dubitatifs n’arrivant pas à céder à la 
joie d’une telle nouvelle. 

Ils ne se laissent pas manipuler. Ils vivent 
déjà à l’époque des fake-news. 

Alors Jésus doit redoubler d’énergie pour 
quasi faire ses preuves. Il doit montrer que 
c’est bien lui, qu’il n’est pas un pur esprit, 
une espèce de fantôme trompeur. Il montre 
les traces de ces blessures : c’est lui ! On 
ose le toucher. Car, oui, il faut que tout cela 
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devienne tangible. Tangible qui vient du 
latin : tangere, toucher justement. Oui 
contre les fakes, il faut pouvoir toucher 
concrètement les choses. 

Alors Jésus fait le geste ultime. Il mange. Il 
mange un bon morceau devant eux, un 
morceau de poisson. Oui : c’est bien lui ! 

Contre les fakes, il faut du compréhensible, 
du tangible, de l’assimilable. 

L’évangile ne dit rien de la réaction des 
disciples après cette démonstration. Sont-
ils, sont-elles – il y avait plusieurs femmes 
– sorties de leur scepticisme ? La question 
reste ouverte. Comme elle l’est pour nous. 

En face d’une telle nouvelle, il y a bien de 
quoi être dubitatif. 

Conscient de ces enjeux, déjà au premier 
temps de la foi chrétienne, dans la suite de 
notre passage, Luc indique alors comme 
un parcours de vérification. Il fait parler 
Jésus, qui indique, qui explique, qui 
explicite : il y a ce que je vous ai dit, il y a 
les Écritures. Le ressuscité consent à faire 
l’effort de la persuasion. Il met les textes à 
l’épreuve. Jésus ne manipule pas. Il aide à 
comprendre. Il montre les liens et le sens 
de tout ce qui est arrivé. Il ouvre 
l’intelligence. 

Le message de Pâques ne fait pas 
l’impasse sur l’intelligence. Oui, il y a 
quelque chose à comprendre, quelque 
chose à assimiler. 

Le Messie devait souffrir et mourir. Et Dieu 
le relèverait au troisième jour. Et cet 
événement renverse toutes les logiques de 
la foi. Ce n’est plus nous qui devons monter 
vers Dieu, c’est Dieu qui nous rejoint. 
Quand nous sommes en souffrance, 
abandonnés, mis en échec, c’est lui qui se 
rapproche tellement de notre abaissement 
qu’il peut nous relever… comme il a relevé 
Jésus le Christ. 

Oui il y a quelque chose d’essentiel à 
comprendre. Une nouvelle logique de vie à 
découvrir, qui est accessible même aux 
esprits critiques et sceptiques. Un 

renversement incroyable et magnifique. 
C’est un renversement qui fait sens… pour 
moi, pour vous. 

Le message prend alors corps dans mon 
existence. Alors oui, il devient réel. On peut 
dire palpable. Alors oui, je touche au 
concret d’une nouvelle dimension. Je peux 
l’avaler, le digérer, l’assimiler. 

A cette condition, le message de Pâques 
n’est plus soupçonné de fake-news. Cela 
devient une réalité, une réalité existentielle. 
Une réalité qui nous donne confiance, qui 
inspire et libère nos vies. Au point que le 
péché, le mal et même la mort, n’ont plus 
prise sur nous. 

 

Changement énorme, changement 
immense dont les hommes et les femmes 
de l’évangile ont été les témoins. Et dont 
nous sommes, peut-être, à notre tour, les 
témoins aujourd’hui. 

Un changement qui les a touchés en plein 
cœur, en pleine conscience, en plein esprit. 
Un changement qui est appelé à atteindre 
tous les peuples, tout le monde, chacune et 
chacun. 

Le message de Pâques alors n’est plus un 
fake-news possible, il devient une 
conviction fondée, profonde et féconde. Et 
cette conviction vécue connaît une 
dynamique, une puissance qui se reproduit, 
qui se répercute, qui se prolonge depuis au 
travers des siècles. 

Dieu proche dans nos faiblesses et nos 
abandons au point de nous relever : c’est 
possible, c’est vécu, c’est tangible. C’est 
pensé, c’est logique, c’est confirmé. 

C’est à recevoir dans les mots qui sont 
transmis et prononcés aujourd’hui. Comme 
c’est prononcé et transmis depuis ce 
premier dimancheOui, ce n’est pas trop 
beau pour être vrai. 

Amen 
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Prière d’intercession 

 

Unissons-nous dans la prière 
d’intercession : 

 

Dieu de toutes vies, 

Nous voulons aujourd’hui recevoir la bonne 
nouvelle de Pâques : 

Pour que nos esprits s’ouvrent, que nous 
trouvions le chemin d’une confiance dans 
le message qui nous est transmis. 

 

Le sauveur devait souffrir, mais le troisième 
jour, tu l’as relevé : 

Que nous puissions rendre tangible cet 
événement qui peut bouleverser nos vies. 

 

Il est possible de recevoir ce message sans 
perdre notre esprit critique : 

Que celles et ceux qui s’exposent aux fake-
news renforcent leur capacité d’esprit 
critique, sans tomber dans les excès du 
complotisme. 

Ouvre l’intelligence des jeunes et les moins 
jeunes qui s’enferment dans les vérités 
biaisées et manipulatrices. 

 

A la suite de tant de générations, nous 
prenons le relai des témoins de ta 
résurrection : 

Que nous puissions transmettre à celles et 
ceux que nous côtoyons ces nouvelles 
dimensions possibles et pertinentes pour 
leur existence. 

 

Dans le secret de nos cœurs, nous te 
présentons maintenant les personnes et les 
situations qui nous préoccupent. 

… 

Écoute nos prières, toi qui nous relèves 
comme tu as relevé le Christ. Amen 

 

 


